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张萍

当地时间 7 月 30 日，“莎头组合”
王楚钦/孙颖莎击败朝鲜组合，获得巴
黎奥运会混双冠军，赛后颁奖典礼，孙
颖莎邀请中、朝、韩三国选手合影。
中、朝、韩选手间的温馨互动在互联网
上被奉为美谈：“这才是奥林匹克精
神”“此刻多么希望一切静止啊！”

如果不是奥林匹克，这样的画面
恐怕很难见到。尤其是当下，地缘冲
突加剧的背景下，奥运赛场上的和谐
画面，更显珍贵。7月31日，巴勒斯坦
伊斯兰抵抗运动（哈马斯）政治局领导
人伊斯梅尔·哈尼亚遭袭死亡，给中东
地区的局势投下一颗惊雷。流血冲
突、破坏和平的坏消息不时传来，朋友
揪心无奈之余发出了一声感叹：幸好
还有奥林匹克。

奥运会从诞生之初就带着促进团
结与和平的使命。自从 1892 年法国
人皮埃尔·德·顾拜旦提出“奥运应该
向一切国家、一切地区和一切民族开
放”后，以体育之名放下分歧与争端，
专注于赛场的较量，在五环旗下分享
快乐和荣誉，渐渐成为跨越国家、种族
和意识形态的共同选择。

虽然世界总是会有坏消息，但是
只要奥运会还在，只要各种肤色长相
的运动员还能团聚在一起争金牌，追

求和平、寻求共识的努力就在，“更快、
更高、更强——更团结”的目标就在。
全球的观众还能在这个文化多样性与
差异性互补共存的平台上，看到运动
员、教练员们为那毫厘之差拼尽全
力。哪怕争一争、吵一吵，只要有赛事
的规则在，有公平的底色在，就不怕吵
散了、吵崩了，更不至于付出流血的
代价。

除了和平，奥运会一直在讲述关
于爱、勇气和尊重的故事。和每届奥
运会一样，除了夺金的高光时刻，赛场
上还有很多让人印象深刻的柔光时
刻。“小孩姐”崔宸曦驭板“飞”行，告诉
观众什么叫英雄出少年；61 岁的卢森
堡选手倪夏莲 6 战奥运会，真真是老
骥伏枥、志在千里；怀孕 7 个月的埃及
女“剑客”哈菲兹虽然止步 16 强，但是
她让全世界看到了女性力量的坚韧。
奥林匹克不仅展现身体力量的对决，
还持续地激励世界、激励后来者。

冲突没有停止，挑战层出不穷，幸
好还有奥林匹克，延续百年照亮人类
对文明的信仰。法国残奥冠军赫雅
德·萨拉姆曾经这样感叹：“迎接奥运
会就像迎接一个孩子的诞生，你知道
会发生什么，但当它真的发生时，它仍
然是你一生中最美好的一天。”忘掉分
歧、不快，享受“最美好的一天”吧，这
是奥运会给我们的“特权”。

幸好还有奥林匹克

巴黎奥运会男篮比赛，日本队与东
道主法国队比赛之前，网上传得很广的
一张照片是身高1.67米的富坚勇树和
2.22米的文班亚马同框，对篮球稍有常
识的人都知道，这样的身高差实战起来
就叫“遮天蔽日”。两队的差距也是一
目了然，东道主法国队平均身高比日本
队高出15厘米以上，队里有2.16米的，
有 2.22 米的。日本队里有 1.67 米的，
有 1.72 米的。就是这样一支日本队，
在 7 月 30 日的比赛中，将法国队拖入
加时赛，最后以90∶94惜败。

一

这场比赛结束之后，国际篮联的
官网上一张照片致敬日本队的河村勇
辉。数据显示，进入 21 世纪后，奥运
会男篮一场比赛中能够拿到 29 分、7
个篮板、6 次助攻的共有 3 个人，他们
分别是南苏丹裔的英国名宿鲁尔·邓、
NBA“大杀器”杜兰特和日本的河村
勇辉。

鲁尔·邓身高2.06米，杜兰特2米
11，而河村勇辉是 1.72 米，略低于中
国成年男性平均身高。这场比赛他挑
战过 2.16 米的戈倍尔、2.22 米的文班
亚马。对手的身高不再重要，因为所
有人都比他至少高出半头。

日本队离本届奥运会篮球历史上
的大冷门只差 10.2 秒钟。赛后文班
亚马表情沮丧，更像个失败者。美国
媒体感叹，法国队要感谢东道主身份，
要感谢裁判。

近在咫尺却擦肩而过的荣耀属于
全 亚 洲 ，虽 然 我 们 心 里 五 味 杂 陈 。
CBA福建队的神投手陈林坚震惊、感
慨之后就好奇：他们是咋练出来的？

毕竟同在亚洲，以后世界杯、奥运
会我们想出头，都得翻过这座大山，看了
法日大战，我们得拿出愚公移山的准备。

前CBA球员寿晓永说，日本男篮
的打法跟我们完全不一样，他们像一
群人在打野球。面对高自己一头的防
守队员，他们
敢 突

破、敢投篮，在我们的篮球理念里，这
是野球套路。

但问题是，日本队的突破不是外围
走马灯，都有效果，出现的空位都能投
中。细看会发现他们其实是整精细活，
非常合理、非常高效，当然，前提是基本
功扎实，对自己足够自信，对队友十分
信任。综合起来，勇气、自信、毅力、团
队、技术、战术融会贯通，是当代篮球的
潮流，跟我们四平八稳的篮球是两种话
语体系。我们意外的就在这儿。

二

有种说法，在天赋面前，努力一文
不值。

本届巴黎奥运会男篮项目有个南
苏丹代表队，总共 14 人，其中 12 人是
男篮队员，其他两个分别是官员和
教练。

建国于 2011 年的南苏丹是奥运
大家庭里最年轻的新丁，男篮是第一
次参加奥运会，去年世界杯胜了我们
之后上位的。当时我们以为非洲球员
一盘散沙，“村 BA”的技战术水平，一
交手傻眼了，他们靠天赋降维打击，几
乎不用繁琐的技战术。

南苏丹队里身高 2 米 05 左右的
弹簧腿扎堆，他们身材精瘦飞天遁
地。他们都来自丁卡部落，那儿男人
平均身高1米82。

前几年那个从部落走出、后来打
进 NBA 赚了 1.7 亿美元的鲁尔·邓衣
锦 还 乡 ，自 掏 腰 包 搞 南 苏 丹 的“ 村
BA”，把好苗子送到美国、加拿大的中
学、大学，把因为战乱散落到世界各地
的篮球遗珠凑成一支队伍，以赛代练，
以非洲冠军的身份打进了奥运会。

南苏丹男人为篮球而生。有很多
人到他们的村里、学校篮球场拍过视
频，他们的“村 BA”水平比贵州差了
几个档次，技术让人忍俊不禁，但身体
条件让人抓狂，满眼都是 2 米长人，
2.10米以上的小孩也随处可见。

这样的身体条件，训练一下，就像
我们东北的黑土地，肥沃得插根筷子
就会发芽。

难怪有人感叹，中国男篮输给这
样的“天赋怪”，是时运不济，无话
可说。

三

很多时候，努力在天赋面前确实

苍白无力、无奈。业余篮球爱好者常
会感叹，自己要有 1 米 90 的身高，也
可以过一把扣篮的瘾。

竞技体育很多时候确实如此。
跟天才同时代，再怎么努力都未必有
回报，再怎么挣扎未必看到盼头，比
如跟菲尔普斯同时代游泳，跟 C 罗、
梅西同时代踢球，跟博尔特同时代短
跑，跟中国的乒乓球运动员练同样的
项目。

生活也往往如此，我们绝大部分
人都是芸芸众生，天赋平平，努力之外
的资源等于零，但努力过，挣扎过，成
功总是在彼岸。

河村勇辉、富坚勇树，整个日本男
篮，对我们这样的天赋平庸者是点亮
暗夜的一道光，像玛丽亚·凯莉的经典
老歌《Hero》唱的那样，每个人心中都
有一个英雄，就是你自己。当你感觉
生活无望的时候，反省自己就会变得
坚强，你终将发现真理、勇气就藏在你
自身。

如果 1 米 72 的河村勇辉是难得
一遇的天才，那他们还有 1 米 67 的富
坚勇树，他们的中锋还没有我们女篮
的韩旭高，他们全队平均身高还没有
中国女篮高，这样的天赋平庸得让人
绝望，如果躺平，有一万个理由。但日
本男篮宁可相信上天对你关闭一扇
门，就会对你打开一个窗，用智慧、勇
气、毅力、千锤百炼的技术、坚如磐石
的团队精神，去回应命运的不公，弥补
天赋上的短板。

他们的成功让观众明白，竞技体
育，尤其是团队对抗项目，并不是简单
粗暴、苦大仇深和靠天吃饭，而是需要
创造力、想象力、意志力。那样的比
赛，是一种创造的过程，我们观看一场
比赛，类似欣赏一件艺术品，而这些正
是我们当下紧缺的。

日本男篮的惊艳是最好的启示
录。有些道理我们早已明白，比如输
不可怕，害怕才可怕；比如明知道不会
赢，也要竭尽全力。天赋面前，努力大
有 作 为 ，关 键 事 在 人 为 ，看 你 怎 么
努力。

爱 拼 才 会 赢
——日本男篮启示录

本报记者 吴 鹏

爱 拼 才 会 赢
——日本男篮启示录

本报记者 吴 鹏

7 月 30 日，巴黎奥运会篮球男子小组赛 B 组比赛中，日本队球员渡边雄太（左）在比
赛中投篮。 新华社记者 孟鼎博 摄

新华社巴黎 7 月 31 日电 （记者
马向菲） 中国反兴奋剂中心 31 日发
布声明表示，近期有媒体再次对2022
年中国游泳选手食品污染造成美雄酮
阳性事件进行歪曲解读，世界反兴奋
剂机构（WADA）已就此发布声明，中
心支持 WADA 的声明，并对有关问
题进行公开回应。

7 月 30 日，《纽约时报》发表题为
《中国以“受污染”汉堡为由，在新兴奋
剂争端中为游泳运动员洗脱罪名》的
文章。中国反兴奋剂中心认为报道

“不实”，该报“再次对相关案件进行歪
曲解读和断章取义”。

中心在声明中介绍，在 2022 年
10 月 6 日，中国反兴奋剂中心实施的
赛外兴奋剂检查中，两名中国游泳运
动员的样本尿样检测结果呈极低浓度
的美雄酮代谢物阳性。证据表明，这
两名运动员美雄酮代谢物阳性是他们
在外出就餐时，在完全不知情的情况
下摄入了受到美雄酮污染的肉食品导
致。依照《反兴奋剂规则》和《世界反
兴奋剂条例》的有关规定，中国反兴奋
剂中心判定：所涉运动员在此案件中
均无过错或疏忽，决定不再对其提起
兴奋剂违规的指控。相关案件的处理
决定也及时通报了 WADA 和世界泳
联，并得到了他们的认可。依照《反兴
奋剂规则》和《世界反兴奋剂条例》的
有关规定，为保护运动员的合法权益，
不按兴奋剂违规处理且相关方未提起
上诉的案件，处理结果不对外公布。

中心说：“肉食品中的兴奋剂污染
问题是在全球范围内普遍存在的问
题，类似的污染案件在许多国家和地

区都会发生。中国反兴奋剂中心在处
理 肉 食 品 污 染 案 件 时 ，严 格 依 照
WADA 发布的标准和指南要求开展
工作，确保案件的证据客观、真实、充
分、可信。”

“与此形成鲜明对比的是，在近期
发生的美国田径运动员埃里扬·奈顿
兴奋剂检测结果呈类固醇（群勃龙）阳
性的案件中，美国反兴奋剂机构在巴
黎奥运会国内预选赛开始前突然作出
决定，宣称奈顿的阳性结果是运动员
食用了受污染的肉类引起的，决定不
对其实施禁赛处罚，并允许他最终代
表美国参加巴黎奥运会。相关研究表
明，群勃龙是一种蛋白同化制剂，具有
极强的提升力量和爆发力的作用，并
不是常见的污染物质。近年来，全球
发生了数以百计的群勃龙阳性。据公
开信息显示，绝大多数阳性都是基于
四年禁赛的标准予以处罚，仅三名美
国运动员因主张食品污染而逃脱了处
罚。WADA 声明其正在重新审查奈
顿案，并保留向国际体育仲裁法庭

（CAS）提起上诉的权利。”
“《纽约时报》执意将兴奋剂问题

政治化、工具化，并针对全球普遍存在
的肉食品兴奋剂污染问题频繁炒作，
其主要目的就是扰乱巴黎奥运会游泳
比赛的秩序，影响中国运动员心理并
削弱其竞技能力，这是极不公平、不道
德的。该媒体发布的不实报道误导了
公众对反兴奋剂工作的认知，严重损
害了世界游泳运动员对巴黎奥运会干
净泳池的信心。对此我们表示强烈谴
责 和 坚 决 反 对 。”中 国 反 兴 奋 剂 中
心说。

中国反兴奋剂中心发布声明，回应美媒不实报道

强烈谴责和坚决反对

7 月 31 日，在北巴黎竞技场举行的巴黎奥运会拳击项
目女子 60 公斤级四分之一决赛中，中国选手杨文璐（左）战
胜塞尔维亚选手纳塔利娅·沙德里娜，晋级半决赛。

新华社记者 江文耀 摄

“拳”力出击

本报讯 （记者 拜喆喆 钱关键
通讯员 俞晶 共享联盟·义乌 吴峰宇）
随着巴黎奥运会赛事升温，浙江各种
球类体育用品乘赛事东风加速出海。
据杭州海关统计，今年上半年，浙江省
体育用品出口 161.1 亿元，增长 29%，
其中对法国出口体育用品 2.5 亿元，
增长51%。

得益于巴黎奥运会、温布尔登网球
锦标赛等多赛事的叠加效应，今年以
来，网球生产企业的订单量持续上涨。
以浙江欧帝尔体育用品有限公司为例，
公司今年网球出口同比涨超16％。

在金华市，“满产”几乎是各体育
用品生产企业今年的“常态”。据统
计，今年上半年，金华体育用品及设备
出口值71.45亿元，同比增长42.9％。

义乌国际商贸城三区体育用品商
户陈绍美从网上看到巴黎奥运会田径
场馆跑道是紫色的，他迅速让人设计
了一款紫色足球。这款足球上架销售
后，短短一个月就卖出了2万个，成为
了店里的“爆款”。

除网球外，浙江制造的匹克球出
口增长也实现翻倍。作为首次被列为
2024年巴黎奥运会的表演项目，匹克
球成为运动“新宠”，在国外逐渐流行。

在台州，有企业敏锐地嗅到了商
机。临海市新兴体育用品厂总经理徐
标兵介绍：“我们推出了几款木质球拍
和玻璃纤维球拍，产品成为了海外爆
款。”

“羽毛球之乡”衢州江山，也掀起
了一股“羽毛球出口”热潮。

乘赛事东风，浙江体育用品加速出海

紫色足球成爆款

奥“数”Talk

巴黎奥运会正在进行中，潮新闻
数字人记者上阵，带你直通巴黎！请
看数字人记者姚颖康带来最新鲜的巴
黎见闻。

法国当地时间 7 月 30 日，巴黎奥
运会乒乓球混合双打决赛中，中国组合
孙颖莎/王楚钦展现绝对实力，以 4∶2
战胜朝鲜黑马组合李正植/金琴英，为
中国体育代表团夺得本届赛事第6金。

赛场外，本报特派记者也经历了
一场与法国友人的街头乒乓大战。

当天下午，记者们路过位于巴黎
17 区的奥运观赛广场，里面传来阵阵
欢呼和加油的声音，引得路人们纷纷
驻足张望。免费观赛点是啥样的？记
者决定进去一探究竟。

热门奥运赛事一票难求，有这样
一个既有草坪、鲜花、遮阳棚，又有零
食和饮料售卖，还有可以观看奥运赛
事直播的超大屏幕以及各种体育器材
的地方，是多么惬意的事。

奥运赛事期间，巴黎在全市范围
内设置了17个这样的大屏观赛点。

为了保障观赛人群的安全，观赛点
在门口有安保人员把守。经过简单的
开包检查，我们顺利进入了观赛点。

虽然当天巴黎的最高气温达到
35 摄氏度，但市民们观赛热情还是空

前高涨，广场大屏前的空地上坐满了
人。屏幕上播放的是法国男篮与日本
男篮的直播实况。赛况激烈，法国队
的精彩进球让目不转睛的看客们不时
报以欢呼和呐喊。

也有些市民对篮球不甚关注，反而
对观赛点的体育器材更感兴趣。不远
处的乒乓球台，几个小伙子轮番上阵。

观赛有遮阳棚避暑，这球台可就是
完全暴露在烈日下了，但他们却全然不
顾这些，依旧享受着运动的乐趣。谁说

乒乓球在国外没有群众基础？
打球的小伙们见我们是东方面孔，

后又得知我们来自中国，便邀请我们上
场切磋球技。记者拎起球拍就上场了。

对方也不敢怠慢，以石头剪刀布
的公平方式，角逐出了他们认为技术
最高的选手（可能不是球技），身穿阿
尔及利亚国家队球衣的大胡子选手上
场了。

本以为北非来的友人对小球并不
擅长，可过招后记者才发现大意了。

即便加了侧旋或是下旋的发球，都被
对方顺利接下来了。加之球台是铁皮
制成的，所谓的球网就是塑料挡板，严
重限制了记者的正常发挥，好在记者
基本功过硬，往往能在多回合的相持
阶段中取得上风，大胡子小伙球风凶
悍，却多次因为冒进而攻球下网。

最终记者以14∶12艰难取胜。英
雄惜英雄，赛后双方选手击掌、握手、贴
面礼大全套来了个遍，记者还送上“潮
奔奔”奥运徽章和国潮风满满的万事利
丝巾作为友谊的见证，引得外国友人高
呼：“I love China（我爱中国）!”

大胡子小伙告诉记者，自己出生
在阿尔及利亚，目前在法国定居。比
起篮球，他更喜欢乒乓球。知道中国
的乒乓球厉害，他希望有机会自己能
亲身到中国来游历一番。

奥运赛场上，中朝韩三国运动员
在领奖台上留下合影；巴黎街头，中国
记者和从北非来巴黎的运动爱好者相
拥留念。无论在哪里，体育都有这样
的魅力，消除彼此的隔阂和距离，让我
们更团结、更亲密。

巴黎观赛广场的乒乓大战
本报特派记者 赵 磊 应璐洋 杨俊霞

记者（右）与法国市民在奥运观赛广场上演乒乓大战。 本报特派记者 杨俊霞 摄


